
La universidad ya cuenta con 8 catedráticos
reconocidos por el organismo
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La Universidad pugna por empresas
justas y competitivas mediante

Curso de Formación Social

La Universidad pugna por empresas
justas y competitivas mediante

Curso de Formación Social

Es la primera institución del país en
signar convenio con la USEM 

La UPAEP signó convenio
con el Colegio Americano

El Premio Nóbel de Química imparte
conferencia virtual a estudiantes

El Premio Nóbel de Química imparte
conferencia virtual a estudiantes

El SNI agrega a
sus filas a 2

investigadores
de la UPAEP

Los científicos tienen la responsabilidad
de involucrar a los jóvenes en la ciencia

Kroto

Después de un año de haber presentado la 
solicitud para formar parte del Sistema 
Nacional de Investigadores (SNI), los 

doctores Robin Ann Rice, del departamento 
de Ciencias de la Comunicación, y  Luis 

Zárate López, de Ingeniería Química, fueron 
aceptados como miembros de este organismo 

en el nivel uno. La afiliación de estos 
catedráticos se debe a su destacada labor en el 

área  de Humanidades y Ciencias de la 
Conducta, e  Ingenierías y Tecnología, 

respectivamente.
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El Dr. Arthur W. Chaffee Smith, 
Director General del Colegio 
Americano y el Dr. Alfredo Miranda 
López, Rector de la Universidad
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EL DIPLOMADO EN ANTROPOLOGIA DE 
LA CREATIVIDAD, mediante su Programa de 

seguimiento de egresados presenta la cinta: 
“Con ganas de triunfar” seguida de Mesa de 

Discusión Coordinada. 
Temática: Ecos del coloquio” La Pasión por 

Educar” y Educación en valores.
Salón de proyecciones. Bellas Artes UPAEP . 
Viernes 30 de septiembre, de 12 a 14:00 hrs. 

Contacto: Lic. Guadalupe Torres 
gtorres@upaep.mx, Mtra. Claudia Malcón 

Cmalcon@upape.mx y Dr. José Luis Campos 
jcampos@upaep.mx

Te invita a la conferencia 

“Control de los estados de ánimo”
Miércoles 5 de octubre

Sala “MIGUEL DE CERVANTES”

de 13:00 a 14:00 hrs. 

Para mayores informes e inscripciones
acude  a la oficina de Liderazgo Universitario 

atrás del  edificio J
se entregará constancia de participación 

MERCADOTECNIA

CURSO - TALLER

A SALUD UNIVERSITARIA
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PROGRAMA DE INMERSIÓN CULTURAL Y LINGÜÍSTICA

CALENDARIO DE SESIONES INFORMATIVAS

Universidad de 
Regina
Canadá

Inlingua
Vancouver, Canadá

Fecha: 28 de septiembre
Lugar: sala B-300, Campus 
Central
Hora: 18:00

Fecha: 4 de octubre
Hora: 17:00
Lugar: Centro de Idiomas
Salón 13

Información:
CUI, oficina 1702

mtodora@upaep.mx

Curso de verano  de 
inglés. Estará presente la 
representante de la 
escuela

Curso de verano de 
inglés. Estará presente el 
representante de la 
Universidad.

CURSOS DE VERANO

Canadá
Universidad de 
Regina 2006

Inglaterra 2006

Alemania 2006

Información:
CUI, oficina 1702
mtodora@upaep.mx

A CENTRO UNIVERSITARIO DE IDIOMAS

Lugar: Universidad de Regina
Costo: 3250 USD (aprox.)
Incluye: Material didáctico, traslados del aeropuerto,
 boleto de avión,  alojamiento (residencias), actividades
 culturales y sociales
REUNIÓN INFORMATIVA: 28 DE SEPTIEMBRE, 
18H., SALA B-300, CONTAREMOS CON LA 
PRESENCIA DEL REPRESENTANTE DE LA UNIV.

Lugar: Londres, Cambridge
Costo: 2200 USD                                                                                      
Incluye: Curso de inglés de 4 semanas, hospedaje, 
comida, traslados del aeropuerto, boleto de avión.

Lugar: Universidad de Dresden                                            
Duración: 4 semanas (17 de julio  12 de agosto)
(Es posible tomar un curso de 8 ó 12 semanas.)
Precio: 2450 USD
Incluye: Curso, alojamiento, boleto de avión.

La Facultad de Mercadotecnia y la Mesa Directiva invitan a:

1. La conferencia: Responsabilidad Social
Que impartirá la aseguradora MAPFRE Tepeyac el 20 de octubre de 2005 (Lugar 
por confirmar), 10:00 hrs. por el ponente: Juan José Almagro García.
2. Al 29 Simposium Internacional de Mercadotecnia “Circus MKT” a 
realizarse los días 20, 21 y 22 de octubre en Monterrey, Nuevo León.

Mayores Informes: mktupaep@gmail.com y mktupaep@hotmail.com o en 
la mesa que estará en el campus central.

A PROYECCIÓ N 
ESTUDITANTIL

Proyección Estudiantil te invita a:
Querétaro
Visitando:

Zona Turística, Museos, Recorrido por 
Bernal

Incluye:
Viaje redondo,Hotel de 4 estrellas, Mapa 

de la Ciudad, 2 días y una noche
Días: Sábado 1 y Domingo 2 de Octubre
Hora: 4:00 a.m. 
Lugar de salida: Entrada Principal UPAEP 
(21 Sur).
Costo: $550.00 (Cupo Limitado)
Si tienes dudas o deseas inscribirte, acude 
a la oficina de Proyección Estudiantil con 

el Lic. Edgar Ramos, Ext. 590 
eramos@upaep.mx

Gente Nueva: 
1er Foro Nacional Fusión 

Universitaria
GN Universitario, es la rama de 

Gente Nueva que en unión con el 
Consejo de la Comunicación 

realizará su primera actividad: 

?1er Foro Nacional Fusión en el  

que se realizar�

Conferencias (Andrés Bustamante 
Guillermo Arriaga-Ganador de la 

Palma de Oro, entre otros)

Testimonios (Jim Maclaren)

Bolsa de trabajo 

Foros:   Empresas  Universitarios 

1er Encuentro Nacional de 
Sociedades de Alumnos 

Feria de Post grados 

Mesas de Trabajo 

Oportunidades de Becas 
(Fundación Carolina)

Conciertos (Moenia)

Fiestas 

Actividades Deportivas 

Rifa de un SEAT 2005

La vida universitaria es decisiva, no 
sólo por los conocimientos que se 
adquieren y las habilidades que 
durante nuestra estancia desarrolla-
mos; son los años que transitamos por 
el campus, claves en el futuro de 
nuestra vida personal y profesional. 
Salida el 6 de Octubre Hotel 4 estrellas 
(desayunos), autobús de lujo (seguro 
de viajero) y entrada Al evento todo 
esto por solo $2300, para mayores 
informes y Venta de paquetes visita: 
www.fusionuniversitariapuebla.8m.com, 
229 94 00 Ext. 141
fusion@upaep.mx

A GENTE NUEVA 
UNIVERSITARIO

El Departamento de Salud Universitaria
Invita: A toda la Comunidad Universitaria 
a participar en la Conferencia: 

 
"CÓMO COMER BIEN Y BAJAR DE 

PESO" 
Que impartirá la Licenciada en Nutrición 
María Elena Sánchez Gallardo
Jueves 6 de octubre
Lugar:  Salón B300            Hora: 17:00 hrs.
Al mismo tiempo les comunicamos que la 
licenciada permanecerá en el área de Salud 
Universitaria hasta las 20:00 horas dando 
orientación nutricional individual (Previa 
cita). 
Para mayor información, acudir a la Clínica 
de Atención Médica Universitaria y/o ext. 
465 con las Enfermeras Socorro Cuautle 
y/o Verónica Loranca.
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La UPAEP firmó convenio de 
colaboración con la Confederación de 
las Uniones de Empresarios de México 
(USEM), convirtiéndose en la primera 
institución de educación superior del 
país que reconoce los estudios del Curso 
de Formación Social (CUFOSO)  para 
los empresarios.
El Dr. Alfredo Miranda López, Rector 
de la Universidad y el Lic. Juan Manuel 
López Valdivia, Presidente de la USEM, 
firmaron el documento y se  compro-           
metieron a trabajar juntos por la 

responsabilidad social, la ética  empre-    
sarial y el bien común. Agradeció, así, 

la confianza de la confederación en la 
UPAEP para formalizar los contenidos 
de CUFOSO, por lo que le otorgaron el 
grado de Diplomado, al ser un curso a 
nivel nacional de gran importancia. 
Por su parte, el presidente de la USEM 
argumentó la firma del convenio por la 
búsqueda de empresas competitivas, 
eficientes, que generen empleos dignos 
y que respondan socialmente a los 
grandes problemas de desigualdad y 
justicia social, para formar CUFOSO 
que se imparte desde hace más de 25 
años en todo el país.
Desde hace un año, la UPAEP ha 
colaborado activamente con el USEM a 
través de la participación del  Lic. Juan 
Louvier Calderón, catedrático e 
investigador del Departamento de 
Humanidades; la Lic. Claudia Cuesta 
González, responsable del Centro de 
Investigación y Asesoría Curricular y el 
Dr. Alfredo López Juárez, catedrático e 
investigador de la Facultad de 

.

.

Pedagogía, quienes rediseñaron el 
programa denominado CUFOSO. 
El rediseño consistió en actualizar 
contenidos,  redactar objetivos,  
proponer nuevos métodos, completar y 
actualizar la bibliografía del Curso, 
“para lograr una formación activa, ética, 
responsable de los empresarios”, pues 
los integrantes de la Confederación 
tienen un compromiso social y ámbito 
de competencia que buscan impulsar el 
progreso de México, expresó el Dr. 
Alfredo López Juárez.
Destacó que esta alianza “representa la 
posibilidad real de colaboración ante 
instituciones comprometidas con el 

bienestar social y con el bien ser de las 
personas, con una sociedad donde en 
ocasiones se hace énfasis en la 
competencia, de esta manera tendremos 
beneficios mutuos”.
Cabe detallar que la USEM es un 
organismo que orienta y motiva a los 
empresarios del país en aspectos 
económicos, éticos y sociales; también 
ofrece apoyo a quienes influyen en el 
cambio a través de un pensamiento de la 
doctrina social cristiana, por lo que el 
CUFOSO, incentiva a los directivos de 
tal modo que sus organizaciones sean 
productivas y profundamente humanas.

La UPAEP signa convenio con
la Confederación USEM

La Universidad reconoce los estudios del Curso de Formación Social

Estamos en una semana llena 
d e  i n f o r m a c i ó n , y  p a r a  
comenzar les recuerdo que un 
día como hoy del año 1810, las 
tropas de Hidalgo llegaron a 
Guanajuato, donde Juan José 
Martínez “el Pípila”, obrero de 
las minas incendió la puerta de 
la Alhóndiga de Granaditas. 
En la agenda universitaria, el 
Departamento de EXA UPAEP 
coordinado por el Lic. Juan 
M a n u e l  A g u i r r e  L a n g l e , 
efectuará un “Curso taller de 
capacitación laboral” dirigido a 
l o s  a l u m n o s  d e  o c t a v o  
semestre en adelante y a ex 
alumnos de la UPAEP. El cual 
tiene la finalidad de que los 
interesados puedan adquirir 
información de cómo  presen-    
tarse en una entrevista de 
trabajo; se expondrán también 
las pautas para redactar 
correctamente un currículum. 
“Asertividad”, “La Primera 
Imagen”, “Actitudes”, “Segui-
miento”, “Plan de vida laboral y 
competencias, Pruebas” y “Test-
psicológicos”, serán los temas 
que se desarrollarán en el 
curso.
El acceso al curso tiene costo 
de 100 pesos, y hay cupo 
limitado. Este taller será en 
sesiones únicas con una 
duración de tres horas cada 
una, y serán los días 11, 12 y 13 
de octubre de este año. Éste 
será  impar t ido por  una  
empresa especial ista  en 
capacitación y consultoría 
denominada Diké.
E l  D e p a r t a m e n t o  d e  
D e s a r r o l l o  H u m a n o  y  
Orientación Educativa realiza 
p l á t i c a s  g r u p a l e s  d e  
orientación psicológica para 
c a t e d r á t i c o s  y  p e r s o n a l  
a d m i n i s t r a t i v o  d e  e s t a  
institución, a través de un 
grupo denominado “Grupo de 
desarrol lo  del  potencial  
personal en procesos básicos”.
Lo anterior, tiene la intención 
de que los participantes 
optimicen sus propios recursos 
y contemplen los temas sobre 
p e r d ó n , r e c o n c i l i a c i ó n , 
desprendimiento, asertividad, 
autoestima, ruptura de la 
r e l a c i o n e s  d e s t r u c t i v a s , 
manejo de emociones y 
congruencia; las sesiones serán 
todos los miércoles de 16:00 a 
20:00 horas.

 
.

              

POR: ERIKA MÉ NDEZ LUIS

POR  ERIKA MÉ NDEZ LUIS

De nueva cuenta la comunidad universitaria de la UPAEP, participó en la 5ta. Campaña de Donación de Sangre que coordinó el 
departamento de Salud Universitaria y el Centro Estatal de Transfusión de Sangre.

Quinta campaña de donación de sangre

El Dr. Alfredo Miranda López, Rector de la Universidad y el Lic. Juan Manuel López Valdivia, 
Presidente de la USEM, firmaron el documento y se  comprometieron a trabajar juntos por la 
responsabilidad social, la ética  empresarial y el bien común.
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UPAEP, escenario para la actualización médica de otorrinolaringólogos

taller y catedrático de esta casa de 
estudios, declaró que no hay lucro en este 
tipo de actividades, pues el objetivo 
primordial es el enriquecimiento de la 
ciencia médica.
   Asimismo las expectativas de este 
congreso, comentó en entrevista el Doctor 
Gabriel Alatorre Ferrer, director del 
Colegio de Otorrinolaringología, es  
reforzar el criterio médico para que se 
tenga una visión más amplia de cómo 
tratar las diversas patologías auditivas.
   Enfatizó en que al final del curso el 
médico podrá contar con un criterio 
quirúrgico avanzado. Aunque ya son 
médicos especialistas, lo que se presentó 
son nuevas técnicas para lograr que los 
pacientes con problemas otológicos 
resuelvan más satisfactoriamente su 
patología. Al término del mismo, el 
alumno, médico de posgrado, tendrá una 
visión más amplia acerca de cómo tratar 
las patologías infecciosas sobre todo del 
oído medio.
   Por otra parte detalló que la UPAEP  a 
través del Dr. Eduardo Vázquez Rossainz , 
director del Laboratorio de Cirugía de esta 
casa de estudios les ha abierto las puertas 
ofreciéndoles las mejores instalaciones, 
tecnología y hospitalidad por lo que  sigue 
siendo un lugar apto para seguir con la 
tradición de actualizar a profesionales de 
la medicina.

POR NIDIA CARO ISLAS ARRIAGA

Por segundo año consecutivo la UPAEP 
junto con el Colegio de Otorrino-            
laringología y Cirugía de Cabeza y 
Cuello del Estado de Puebla, efectuaron 
el curso teórico práctico enfocado a la 
enseñanza de  nuevas  técnicas  
quirúrgicas que ayudan al tratamiento 
de enfermedades infecciosas  del 
sistema auditivo.
   En el encuentro, profesionales de la 
medicina de la entidad poblana y de 
ciudades aledañas se reunieron los días 
15, 16 y 17 de septiembre para  actua-       
lizarse en el curso taller titulado 

“Disección de hueso Temporal”.
   “Vamos a gozar el hueso”,  pronunció 
Guillermo Hernández Valencia, titular 
del proyecto quien invitó a los 
participantes a aprovechar al máximo la 
enseñanza.
   En representación del Rector, el Dr. 
Octavio López Castillo, Director de 
Apoyos Académicos,  inauguró el curso 
y recalcó que el arte de la medicina no 
tiene fin; por lo que la educación 
continua se hará siempre en beneficio de 
los pacientes.
   En el marco del curso, un trailer 

.

 
.

convertido en laboratorio móvil fue la 
innovación del programa, dado que se 
utilizó por primera vez en Puebla con la 
autorización de la Federación de 
Sociedades de  Otorrinolaringología de 
Cabeza y Cuello de la República 
Mexicana, lo que permitió a los médicos 

realizar cortes de hueso en especímenes 
humanos.
   La industria Farmacéutica también 
formó parte de la organización, pues 
cubrió la mayor parte de los gastos de 
traslado de los participantes, ante esto el 
Dr. Sergio Esper Dib, coordinador del de 

Dos nuevos catedráticos se suman a las filas del SNI;
la UPAEP ya tiene 8 docentes en el organismo

Robin Ann Rice y Luis Zárate López son reconocidos por el Sistema Nacional de Investigadores

POR YOLANDA JAIMES VIDAL

Después de un año de haber presentado 
la solicitud para formar parte del 
Sistema Nacional de Investigadores 
(SNI), los doctores Robin Ann Rice del 
departamento de Ciencias de la 
Comunicación y  Luis Zárate López, de 
Ingeniería Química, fueron aceptados 
como miembros de este organismo en el 
nivel uno. La afiliación de estos 
catedráticosse debe a su destacada labor 
en el área de Humanidades y Ciencias de 
la Conducta e  Ingenierías y Tecnología, 
respectivamente.
   Para formar parte del nivel uno del 
SNI, Zárate López tuvo que demostrar 
sus aptitudes en una línea de 
investigación específica a lo largo de su 
desarrollo individual, misma que 
comprobó en la especialidad Análisis de 
Riesgos, que respalda con la edición 
publicada de un libro enfocado a la 
transferencia del calor en los incendios, 
escrito que puede ser aplicado a planes 
de protección civil, así como a 
actividades específicas para personal de 
bomberos y la Procuraduría Federal de 
Protección al Medio Ambiente 
(PROFEPA). 
   Por su parte, la doctora Robin Rice 
centró su trabajo en el análisis de la 

literatura mexicana del siglo XVII. Su 
labor se enfoca a la publicación de 
artículos en revistas y periódicos 
especializados. Además, dentro de sus 
investigaciones recientemente publicó 
el libro titulado El Divino Narciso, 
referente a la obra de Sor Juana Inés de 
la Cruz, mismo  que logró gracias al 
apoyo de la Universidad de Navarra en 
Pamplona España. 
   Además de la realización de textos 

literarios, en noviembre la doctora 
participará como ponente en un 
coloquio a celebrar en Andalucia, 
España, con el tema: “La lectura 
alegórica y retórica de los anuncios del 
Palacio de Hierro”, investigación que 
considera rica y compleja, desde el 
punto de vista analítico, como los textos 
antiguos del Siglo XVII con los que ha 
trabajado. 
   En este sentido, la investigadora 

Alrededor de 50 especialistas trabajaron en cirugía de oído

Robin Rice mencionó sentirse 
satisfecha por ser literata y de pertenecer 
al SNI: “Aposté con todo mi corazón a la 
literatura y el estar dentro del Consejo 
Nacional de Ciencia y Tecnología 
(CONACYT) comprueba que aposté 
bien”.
   Como integrante del SNI, el 
catedrático de la UPAEP beneficiará a la 
comunidad universitaria, pues podría 
atraer convenios debido a la relación 
c o n  l o s  d i s t i n t o s  g r u p o s  d e  
investigadores, realizar cursos con 
intelectuales reconocidos y concretar la 
instalación de nuevos laboratorios en la 
Universidad pues la petición de recursos 
ante organismos como el CONACYT 
toman en cuenta la afiliación de los 
demandantes en el SNI. 
   Al respecto, Zarate López comentó: 
“Realmente son muchos años de trabajo 
los que dediqué para poder lograr esta 
meta personal, me siento satisfecho 
ahora que lo conseguí, involucra a una 
diversidad de áreas de conocimiento y 
líneas de investigación, en donde uno va 
aportando soluciones concretas a 
problemas concretos”.  
  Es importante destacar que con la 
afiliación de los investigadores suman 
ocho los catedráticos de la UPAEP 
reconocidos por el SNI.

Dr.  Luis Zárate López, de Ingeniería Química y Dra. Robin Ann Rice del departamento de Ciencias 
de la Comunicación

Profesionales de medicina de Puebla y ciudades aledañas se reunieron  para actualizarse 
en el taller “Disección de hueso Temporal”



Miércoles 28 de septiembre  de 2005

Cuando se habla sobre el departamento 
de la Clínica de Atención Médica 
Universitaria (CAMU) se suele asociar 
el término con consultas de salud, sin 
embargo no sólo se enfoca a la atención 
médica sino también a la preventiva.
   A través de los años, Salud 
Universitaria ha crecido y se ha 
consolidado para ofrecer a la comunidad 
de estudiantes, académicos y adminis-
trativos un servicio de calidad en sus dos 
áreas de atención médica y preventiva.
   En lo referente a la CAMU, la Dra. 
Dulce María Pérez Suárez, subraya que 
entre sus principales actividades están 
las de ofrecer consultas de primer nivel a 
alumnos y personal de la universidad; 
atención de urgencia; asesoría médica, 
consultas, exámenes médicos, atención 
en crisis, orientación y promoción de 
servicios médicos y de protección; 
además de ofrecer apoyo a investi-
gaciones interdisciplinarias y a activi-
dades ínter departamentales.
   Por su parte, el Dr. Narciso Morales 
López, responsable de la Clínica de 
Atención Médica Universitaria informó 
que diariamente se registran de 50 a 40 
consultas y expresó que los problemas 
más comunes entre los alumnos son los 
de vías respiratorias, gastrointestinales 
y músculo esquelético.
   Recientemente la Secretaría de Salud 
emitió un comunicado donde se afirma 
que durante la temporada otoño-
invierno las infecciones respiratorias se 
incrementan hasta 30 por ciento. En 
estos casos sugiere que los enfermos 

eviten ambientes contaminados con 
humo de cigarro o polvo, se vacunen 
contra la influenza,  consuman 
abundantes líquidos y verduras ricas en 
vitaminas A y C, y no asistan a lugares 
muy concurridos.
   Por su parte, Morales López señaló 
que los problemas respiratorios se deben 
a los cambios de temperatura, pero 
reveló que una causa mayor de este 
padecimiento es por el descuido de los 
alumnos al no abrigarse y salir 
descubiertos a la calle y por no tomar los 
medicamentos que el doctor les indica 
adecuadamente.
   Respecto a los problemas 
gastrointestinales, el malestar que se 
manifiesta con mayor frecuencia es la 
gastritis debido a que los universitarios 
no comen un menú balanceado, se 
traspasan e ingieren grandes cantidades 
de grasas al medio día y en la cena.
   Los padecimientos músculo 
esqueléticos se presentan porque no 
realizan el calentamiento correcto antes 
de ejercitarse y utilizan zapatos y ropa 
inadecuada a la hora de practicar un 
deporte, explicó Narciso Morales.
   Con respecto al área de Prevención, 
Pérez Suárez destacó que el depar-
tamento de Salud Universitaria lleva 
adelante durante todo el año, servicios 
de orientación a estudiantes y 
administrativos sobre problemas en el 
consumo de alcohol, tabaco y drogas 
ilícitas, mediante asesorías especia-
lizadas, canalización a centros de 
rehabilitación; así como la realización 

de talleres que ayuden a prevenir el 
consumo de alguna droga.
   Además, la CAMU participa en la 
elaboración de instrumentos visuales de 
prevención, detección de casos y la 
recomendación de especialistas en los 
diferentes tópicos de adicción; de igual 
forma, ayuda a las personas que tienen 
trastornos de la conducta alimentaría y 
problemas de estrés ofreciendo cursos 
de prevención de accidentes, de 
primeros auxilios y de acondi-
cionamiento físico de trote, sin ningún 
costo.
   También, con el fin de promover el 
deporte para que la comunidad 
universitaria tenga una salud óptima, 
promueve los cursos de Yoga, Aerobics 
y Zumba, que tienen un costo de 240 
pesos al semestre. Estas disciplinas se 
efectúan en los salones del edificio J.
   Actualmente el taller de Yoga tiene 40 
alumnos inscritos y Aertobics 27, estos 
cursos se implementaron desde el 
semestre pasado; el Zumba se trata de 
una disciplina que mezcla la técnica de 
ritmos modernos con el ejercicio 
cardiovascular, como es una clase nueva 
las inscripciones siguen abiertas para 
todo el personal de la institución.
   Este departamento también tiene 
proyectos en puerta, por ejemplo, 
pretende lograr una Universidad libre de 
humo de tabaco, abrir un diplomado en 
Trastornos de la Conducta Alimenticia, 
disponer con un Centro de Atención y 
Rehabilitación de Adicciones a Sus-
tancias y Conductas, establecer un área  

para Spinning, instalar otra clínica para 
atender problemas de obesidad y poner 
en marcha un programa de sexualidad 
Teen Star y otra Clínica de Climaterio 
(para problemas de salud de la mujer).
   Asimismo, el departamento de Salud 
Universitaria trabaja de manera 
coordinada con el grupo EUVIDA y el 
Grupo de Brigadas, con el cual está en 
proceso de certificación de instructores 
en ATLS (Advance Trauma Life 
Support). También trabaja con la 
Asociación de Mujeres Universitarias, 
con quienes realiza diferentes acti-
vidades académicas, culturales y de 
convivencia.
   Como parte de este trabajo integral 
que ejecuta a través de sus 2 áreas, está 
la realización de campañas de donación 
de órganos, córneas y sangre y las de 
inmunización, así como las campañas 
sobre enfermedades digestivas, respira-
torias y psicosomáticas.
    Por lo tanto, la Dra. Dulce María 
Pérez Suárez, recomienda a los alumnos 
que para tener una mejor calidad de vida 
en los estudios, deben complementar 
sus actividades de trabajo con algún tipo 
de ejercicio, a fin de controlar la 
presencia de estrés o del algún otro tipo 
de enfermedades, puesto que el deporte 
representa el común denominador para 
la prevención de cualquier tipo de 
enfermedades y problemas de la salud, 
de cada uno, depende el cuidado de la 
salud.

POR AMÉ RICA FARÍAS OCAMPO

Atención médica y prevensión: objetivo de la 
Clínica de Atención Médica Universitaria

Bienestar  5

"Prueba de Fagerstrom de Dependencia a la 
Nicotina”.

No sólo es necesario saber si una persona 
fuma o no, también es importante saber 
qué tanto fuma y si su hábito de consumo 
de tabaco tiene características de depen-
dencia. Sí deseas saberlo contesta la 
siguiente encuesta:

Prueba de Fagerstrom de Depen-dencia a la 
Nicotina. Contesta las siguientes preguntas 
de acuerdo a tu consumo de tabaco y señala 
la opción que más se acerque a tu respuesta.

1. ¿Qué tiempo pasa desde que te levantas 
por la mañana hasta que fumas tu primer 
cigarrillo del día? 
1. 5 minutos
2. 6 a 30 minutos
3. 31 a 60 minutos
4. Más de 60 minutos

Aportación: Dra. Dulce María Pérez Suárez, titular del Departamento de Salud Universitaria de la UPAEP.

2. ¿Tienes problemas para dejar de fumar en 
lugares donde esta prohibido hacerlo?
1. Si
2. No

3. ¿Qué cigarrillo te cuesta más trabajo evitar?
1. El primero de la mañana
2. Los demás

4. ¿Cuántos cigarrillos fumas al día? (cada 
cajetilla contiene 20 cigarros)
1. 10 ó menos
2. De 11 a 20
3. De 21 a 30
4. Más de 31

5. ¿Fumas más en las primeras horas de la 
mañana que después del medio día?
1. Si
2. No

6. ¿Fumas aún cuando estás tan enfermo que 
necesitas estar en cama la mayor parte del día?
1. Si
2. No

Suma el puntaje de tus respuestas y compara 
con la siguiente tabla:

Calificación total______

INTERPRETACIÓN

0 - 3
Baja dependencia a la nicotina. Eres poco adicto a la 
nicotina. La fuerza de voluntad junto con el apoyo de 
tu médico, familia y amigos es todo lo que necesitas 
para dejar de fumar.

4 - 5
Dependencia moderada a la nicotina. Tu problema 
con la nicotina ya se está convirtiendo en algo 
peligroso, debes reflexionar sobre las causas y lugares 

en donde la consumes, y puedes buscar apoyo 
profesional o terapias de sustitución para dejar 
de fumar.

6 - 10
Alta dependencia a la nicotina. Eres sumamente  
adicto a la nicotina y es muy probable que 
experimentes fuertes síntomas de ansiedad al 
dejar de fumar. Acude a centros espe-cializados 
en tabaquismo, ellos tienen tratamientos que te 
ayudarán a dejar de fumar.

TEST: ¿Dependes de la Nicotina?
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   La película basada en los libros “El 
hundimiento: Hitler y el final del 
Tercer Reich” de Joachim Fest y 
“Hasta el último momento: La 
secretaria de Hitler cuenta su vida” 
de Traudl Junge, bajo la dirección de 
Oliver Hirschbiegel, construye un 
relato donde se presenta a un Hitler 
humanizado.
   El personaje de la cinta no es el líder 
aclamado por las masas, sino un 
tirano viejo que convoca ejércitos 
inexistentes para defender las 
últimas posiciones nazis sobre 
Berlín. Un anciano prematuro 
aquejado por la paranoia y el mal de 
parkinson. Si bien en el ámbito 
privado también aparece el Führer 
enérgico y colérico, hay otra faceta 
que lo muestra caballero y com-
prensivo con las mujeres, afectuosos 
con los niños y más considerado con 
su perra que con el pueblo alemán 
bajo el ataque ruso (que según sus 
palabras, no es merecedor de 
compasión alguna dada su muestra 
de debilidad).
   La acción se centra en abril de 1945. 
Ante la invasión del ejército ruso 
sobre Berl ín, Adolf  Hit ler  se 
encuentra confinado junto a su 
esposa Eva Braun y sus colabo-
radores en su bunker subterráneo.      
   La historia juega en contraponer 
dos situaciones temporalmente 
paralelas. Por un lado, lo que es la 
vida en el bunker; por otro, lo que 
sucede en el exterior a escasa 
distancia de all í : una ciudad 
convertida en frente de batalla, hu-
eante por el bombardeo, bañada en 
sangre y a punto de caer.
  Bajo tierra ocurre lo más intere-
sante: el bunker tiene vida propia y 
por momentos parece ajeno a lo que 
está ocurriendo. Aunque la caída es 
inevitable e inminente, continúan 
planificando imposibles estrategias 
militares y se siguen haciendo 
cantos, bailes, cenas engalanadas, 

etc., todo acompañado por gene-
rosas dosis de alcohol y cierto 
descontrol. Mientras los ecos del 
bombardeo llegan con una fuerza 
atronadora e incesante desde el 
exterior. Bajo ese contexto, y con el 
aliento de los rusos en la nuca, se hace 
más extraño como sostienen todavía 
ese ánimo festivo y pueden vivirlo 
con tanta naturalidad.
   Al terminar la película, aparece en 
pantalla la secretaria real en una 
entrevista diciendo que su juventud 
no debió ser excusa para no haber 
advertido las atrocidades cometidas 
por el régimen del que estaba siendo 
parte. 
   Con la pretensión de constituirla 
como un punto de vista ingenuo e 
inocente, el personaje de Junge, se 
pasa toda la película manteniendo 
los ojos abiertos en expresión de 
¿qué estoy haciendo aquí? Sin 
embargo, no sólo no hace nada para 
salir de allí cuando puede (sin saber 
por qué, bajo influjos de una fuerza 
misteriosa) sino que renueva su 
compromiso con el nazismo. Por eso 
sus palabras finales parecen más a 
una justificación correcta que a un 
cuestionamiento sincero.

“La Caída”
POR DULCE MARÍA USCANGA POR REDACCIÓ N 

  “ Yo Qvixote”, el  primer musical  
universitario inédito que se realiza en la 
República Mexicana, presentó tres 
funciones en el Foro de Arte y Cultura de 
Guadalajara, Jalisco, los días 22, 23 y 24 de 
septiembre.
   Con sede en la Dirección de Bellas Artes 
UPAEP, la  compañía de “Yo Qvixote” está 
conformada por 25 alumnos de distintas 
carreras de nuestra institución, quienes 
realizaron tres funciones en un foro con 
capacidad para ochocientas personas a 
beneficio de un centro de espiritualidad en 
proceso de construcción en el Estado de 
Jalisco.
  “Yo Qvixote” es un musical inédito 
estrenado el semestre pasado en el 
contexto del Simposio sobre la obra 
cumbre de Miguel de Cervantes Saavedra 
que cumple 400 años de su publicación, 
tiene libreto de Sergio Álvarez con textos 
adicionales de Luis Camey y música de 

Agustín Grande, Leopoldo Carreón, José 
Luis Caudillo y el propio Álvarez quien 
también tiene a su cargo la dirección 
general del proyecto.
    El maestro Alejandro Ariza participa en el 
montaje como director de trazo escénico, la 
maestra Georgina Meza en el área de 
promoción y los alumnos Ilma Yared y 
Carlos Flores en la asistencia de dirección y 
la producción ejecutiva respectivamente.
   Esta producción interdisciplinaria es el 
primer musical inédito que se realiza a nivel 
universitario en la República Mexicana y 
consiste en un ensayo musical sobre el 
personaje de Alonso Quijano y la influencia 
que ejerce sobre sus amigos y su entorno.
   El 30 de septiembre “Yo Qvixote” dará su 
primera función del semestre en el Teatro 
de la Ciudad de Puebla a las 8 de la noche. 
Los boletos tienen un costo de 40 pesos y 
están disponibles en Bellas Artes UPAEP y 
en la oficina de Pastoral Universitaria.

“Yo Qvixote” se presenta en el Foro de Arte 
y Cultura de Guadalajara

     La Literatura se ha convertido en un semillero para las 
artes plásticas, ya que los artistas han representado a los 
personajes de la literatura, aunque se corre el riesgo de que 
las propias representaciones con texturas superen a la 
literatura misma.
   Tomando como tema central México y el Quijote, hoy dio 
inicio el tercer módulo del Ciclo académico y cultural 
denominado: “Yo Qvi-Xote”, con la conferencia titulada “La 
estética en el Quijote” a cargo de la Dra. Puertorriqueña 
Cristina Collado Torres, quien explicó detalladamente cada 
una de las partes en que está compuesta la apariencia de esta 
magna obra.
  “Los artistas contemporáneos se enfrentan con la 
problemática de que ya ha sido muy simbolizado el retrato 
del Caballero de la Triste Figura, explicó, por lo cual prefieren 

POR: RICARDO GUEVARA TORRES no representarlo. Hacer algo nuevo va a ser una tarea muy 
difícil, a menos que se alteren las características de este 
personaje, con otros rasgos y otra apariencia, aunque quizá 
no sea del agrado del público acostumbrado por cuatro 
siglos a un perfil determinado”, afirmó Collado Torres. 
  La estética de esta obra está constituida por seis 
características: la portada, la cual ha sido de diferentes estilos 
y en todos los idiomas existentes; la impresión, este libro ha 
sido impreso en diversos materiales que van desde los más 
sencillos como papel estaño, papel arroz y pergaminos, hasta 
los más excéntricos como son la  seda, el corcho y maderas 
preciosas entre otros.
   Algunos otros aspectos importantes de la estética son los 
tamaños en los que se ha editado, la encuadernación que 
incluso ha llegado a tener broches, lazos, guarda esquinas de 
metal, por mencionar algunos. Los comentarios que explican 
las modificaciones que recibe el texto, y finalmente el detalle 

más vistoso de la estética, las ilustraciones. Mismas que han 
variado desde la creación de esta insigne obra, en el siglo XVII 
cuando sólo aparecían los escudos tipográficos de las casas 
editoras.
   Durante las primeras publicaciones de este libro, no se 
representaba a Don Quijote como figura emblemática, al 
paso de los años se empezó a añadir pero no con las 
características físicas con las que lo conocemos actualmente. 
   Al llegar el siglo XVIII aumentó la cantidad de artistas que 
plasman al Caballero de la Triste Figura con su inseparable 
compañero, Sancho Panza. Ya para el siglo XIX, las 
ilustraciones son más naturales, tienen mayor cantidad de 
colores y son más refinadas. 
  Finalmente la Dra. Collado Torres, explicó que las 
iconografías infantiles que se le han dado a este “Hidalgo”, no 
han sido muy aceptadas en España, ya que se aleja de la idea 
original de Cervantes.

Inicia el tercer módulo del Ciclo académico y cultural “Yo Qvi-Xote”

Poster del largometraje
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Según...
Este artículo está dirigido a los 

jóvenes de la UPAEP, a los foráneos 
y a los de casa.

  Resulta paradójico para un 
periodista, que vive de contar 
historias sobre los demás, le resulte 
difícil contar la historia propia.
   También resulta petulante querer 
generalizar lo vivido por uno mismo, 
por eso no tomen como recetas de 
vida sino como consejos de amigo.
¿ME VOY DE CASA? Qué, por qué…
   Me voy de casa no significa sólo 
una coyuntura, una circunstancia, 
sino un paso fundamental en la vida 
de todo joven.
    A mí me tocó salir de mi casa a los 
18 años, muy lejos, a un lugar que 
desconocía y con personas a las 
cuales veía como muy extraños. 
Pero la historia comienza antes, 
mucho antes.
   Lo primero: llega el final de la 
preparatoria. Gran interrogante: 
¿qué será del futuro? Primero 
descubrir la vocación, después la 
carrera, el lugar y la universidad.
   Gran decisión en circunstancias 
medio extrañas, porque uno no 
sabe bien a bien qué va a pasar, lo 
agobia la realidad y hay de dos 
sopas: elegir o elegir.
   Una vez que se elige entonces la 
carrera, viene el gran debate: 
¿dónde? No depende sólo de 
intereses, sino de otros elementos 
ajenos y fundamentales: los padres, 
amigos, calidad de la universidad y 
disposición económica.
   Pero la decisión debe ser, ante 
todo, nuestra. Si la decisión es de 
alguien más ya se fregó la cosa.
   Luego la universidad, el examen y 
el aposento. Inmediatamente lo 
desconocido: las pensiones cual 
hoyos negros no sabemos qué pasa 
en ellas pero nos absorben.
   Elegido el hospedaje, el corte del 
cordón umbilical. Rompimiento con 
mamá gallina.
De allí el inicio de clases, la novatada, 

lo desconocido, el mundo que nos 
lleva de aquí para allá. Los mitos 
urbanos. Lidiar con las pensio-
nantes, comidas, teléfonos y demás.
Son demasiadas impresiones para 
pocos días. La gran tentación,  
perder el rumbo.
   Es allí donde realmente se debe 
dar la GRAN DECISION. Tomar las 
riendas de nuestra vida.
  Aparecen muchos caminos: el 
relajo, el destrampe o tomar la vida 
por los cuernos.
    Lo más fácil y “popular” es tomar el 
relajo, mala inversión a corto plazo.
Eh allí la pregunta: ¿Qué hacer? 
Allí es donde se ven los jóvenes de 
temple,  de carácter.
   Lo valiente es tomar decisiones 
firmes y comenzar a pilotear nuestra 
propia vida.
   Voces externas dirán mucho, sólo 
hace falta ver en nosotros mismos. 
Los problemas serán muchos, las 
tempestades complicarán muchas 
veces, pero al final del día la mirada 
hacia atrás será de satisfacción.
   De allí, todo resulta más sencillo.
   Algunos consejos:

Vivan la universidad, no la pasen 
de onoche.

Aprovechen sus estudios yendo 
más allá.

Participen en grupos, los que 
ustedes quieran.

Hagan prácticas, colaboren, 
asistan a eventos importantes y no 
desaprovechen la oportunidad 
que sólo 1 por ciento de la 
población de este país puede 
tener.

El liderazgo, hoy por hoy, en las 
empresas no se mide sólo por el 
promedio sino por las aptitudes, 
participación universitaria.

El camino es arduo, pero la 
recompensa vale la pena. La 
recompensa es su futuro, el de su 
familia y sus hijos.

   La Vicerrectoría de Formación y 
Cultura, a través de Pastoral Univer-
sitaria, invitan a la Comunidad Uni-
versitaria al Curso de Otoñó sobre 
“Historia de la Iglesia”, el cual se lleva a 
cabo todos los Martes de 10:00 a 
11:00 hrs., en la Sala de Estudio de la 
Biblioteca Central.
   Cuando en la currícula de los 
diferentes sistemas universitarios, 
Departamental, de Escuelas y 
Facultades, que poseen, en este caso 
División de Ciencias Sociales y 
Humanidades, la cátedra de Historia 
de la Iglesia, ésta se haya francamente 
excluida y/o relegada a un simple 
curso somero e inmerso en otro 
sobre Historia de las Religiones; esto 
aplica a las diversas modalidades 
académicas, desde licenciatura hasta 
estudios de postdoctorado, en dicha 
área de concentración. 
   Por lo anterior y siendo fiel a su 
Ideario, es así como la UPAEP se suma 
a l  c o n c i e r t o  d e  l a s  m e j o r e s  
instituciones católicas de Educación 
Superior, nacionales e interna-
cionales, e instituye el curso especí-
fico de Historia de la Iglesia, de 
manera extracurricular y abierto a 
propios y extraños que se reconoz-
can a sí mismo como personae bone 
voluntatis, ávidos de razones para 
creer y razones para esperar.
   La Historia de la Iglesia constituye 
un aspecto de suma importancia 
para la Historia General toda vez que 
la Iglesia es, desde hace poco más de 
dos mil años, protagonista principal 
de la Humanidad(1).
   La tarea de hacer historia, compren-
dida la de la Iglesia, exige seguir un 
determinado método y observar 
cuidadosamente aquellas reglas de 
objetividad y rigor científicos, que 
son comunes a otras disciplinas 

histórico-sociales. Ello no excluye, sin 
e m b a rg o, q u e  e l  h i s to r i a d o r  
contemple a la Iglesia con mirada y 
con sentido creyentes. 
   Más aún, parece lícito afirmar que 
esa actitud no tan sólo puede 
conjugarse con las exigencias 
metodológicas del trabajo historio-
gráfico, sino hasta que resulta 
obligada para impartir con propie-
dad el mencionado curso. Tal es el 
caso de la Profesora y especialista en 
Historia de la Iglesia, Gloria Caste-
llanos, quién, en forma amena e 
interesante deja traslucir en cada 
sesión sus vastos conoci-mientos y 
cariño por tan apasionante tema 
mediante el recurso de la Cronología.
   Así las cosas, durante el curso el 
alumno lector se percata de cómo, en 
una dimensión espacio-temporal, se 
entrecruza lo divino con lo humano, 
la voluntad de Dios y el querer del 
hombre(2), en una aventura donde 
prima la promesa de Cristo acerca de 
la duración de la Iglesia hasta el fin de 
los tiempos {Mt 28,20}(3). 
   Mediante esta actividad académica, 
abierta a la Comunidad Universitaria, 
inicialmente, se hace uso de la liber-
tad de expresión y el entusiasmo que 
permite autoreconocernos como 
comunidad de creyentes que se 
permite parafrasear al obispo de 
Hipona del siglo IV, Padre y Doctor de 
la Iglesia, que yo te conozca más, para 
que más te ame (4).
1.ORLANDIS, J; “Historia de la Iglesia I. 
Iglesia Primitiva y Medieval”
 Ediciones Palabra. 
2.BAC; “Actas de los mártires” 
Biblioteca de Autores Cristianos
3.DESCLÉE DE BROWER; “Biblia de 
Jerusalén”
SAN AGUSTÍN; “Confesiones” Editorial 
Porrúa.  Colección Sepan cuántos....

Lic. Andrés Beltramo Álvarez Coordinador Regional Sur-puebla Agencia Mexicana de 
Noticias Notimex

Acerca de la Historia de la Iglesia

¿SABÍAS QUE
Bellas Artes UPAEP produce el ÚNICO musical 

universitario INÉDITO de todo México?

“YO QVIXOTE”
“Revivamos la Pasión”

Próxima función 
8 de la noche
Teatro de la Ciudad
$40.00 pesos
Boletos en Bellas Artes 
UPAEP

Dr. José Luis Campos Benítez Ciencias de la Salud. Facultad de Medicina

Me voy de casa...
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OJO DE ÁGUILA
POR: PEPE NOTARIO

Coral (1° Periodismo) tienes una sonrisa 
divina y un rostro de ángel.
Saludos a Ricitos de Julike. Clase de ética 
de 8 a 9 grupo 13. P.D. Estás preciosa niña.
A toda la banda de Pastoral, felicidades 
por esta súper planificación para este 
semestre. Especialmente al Ing. A Teddy, a 
Sergio y al Dúo Dinámico; los mejores 
deseos KOFC.
Saludos a los bomboncitos  (5° Medicina) 
ATTE.  Peter y Karlos
Iván (5° Medicina) Ya deja de vigilarme y 
seguirme a la Kfe. ATTE Páncreas.
Saludos a René (3° Medicina, salón 2) 
Atte. Su ex grupo 10.
Feliz cumple Carmelita (5° LAE) TQM. ATTE. 
Issa.
Ricardo Guevara: ¿Dónde estas que no te 
veo? Solo espero que un día no  muy 
lejano nos podamos ver, y saludarnos a 
media calle jeje, sabes que me caes muy 
bien… ATTE. Ana Victoria.
Saludos  Nay (3° grupo 4) por tu 
cumpleaños.
Saludos para los tipos más guapos de la 
Facultad de Medicina: Karlos y Meter. 
ATTE. LD.
Saludos a las lokas dispersas de Medicina 
de Sharon y Gaby.
Saluditos a mis amiguitos pecas y Jimmy, 
lo quiero muchísimo. ATTE. Verito.
Nana (Gastronomía)  Que onda con tu 
vida, ya no seas tan fresa.
Grecia Meléndez de 5° de medicina. 

HERMANITA, quiero felicitarte por tu cumple, 
espero que te la pases muy feliz en este día y 
en todos los siguientes que te esperan, 
cuídate y recuerda que tienes mi apoyo, te 
quiero. ATTE: tu hermana
Roberto Vega (7° Mercadotecnia) Qué 
envidia de estar entre pura mujer, que 
suerte compadre. ATTE. Tu amigo.
Felicitaciones al joven Eric con k por su 
cumple, los años pesan pero la barriga más. 
ATTE. Warroz y Huaraz.
Saludos a todos de Tezuitlán.
Cuando te veo mis días se llenan de luz, 
eres lo mejor Carlos (5° Mecatrónica).
Gracias Claudia (principesa) por estos 4 
meses, en verdad es muy significativo para 
mi, ¡Felicidades! ATTE. Gonzalo.
Chequen la agenda Recreo. ATTE. Ricardo.
Saludos a Polo (3° Medicina) que nos debe 4 
ATTE. L.D.
Saludos a Moni (5° Odontología) Espero 
que seas mi prima, ya no lo pienses tanto 
jaja TQM. ATTE Ana.
Alain, eres el niño más hermoso que he visto, 
me fascinas, me encantas, con sólo verte, mi 
día mejora. Espero algún día lleguemos a 
conocernos. P.D. Hubo un día en que tus 
amigos te estuvieron quitando la gorra 
mientras bajaban las escaleras, te veías MUY 
BIEN. ATTE. Tu admiradora de hace mil años.
Saludos para Karla y Fer de Gastronomía.
FELICIDADES BENDITS POR TU CUMPLE, LA 
SORPRESA ES QUE NO SABES QUE NO HAY 
TAL FIESTA SORPRESA.

CLONESCLONES

A toda la Comunidad UniversitariaA toda la Comunidad Universitaria

Se les invita a participar
en el taller de periodismo

que organiza este semanario. 
La cita es en el salón C-104,

todos los días viernes
en punto de las 14:00 horas.

Se les invita a participar
en el taller de periodismo

que organiza este semanario. 
La cita es en el salón C-104,

todos los días viernes
en punto de las 14:00 horas.

Hoy 
miércoles, 

Cóctel de la 
Casa 

 

$13.00
21 Sur Plaza Universidad
11 Poniente frente a Bellas Artes

Sobremesa
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Los alumnos de la mesa directiva de 
Ingeniería  Química  en coordina-                
ción con el CESAT (Centro de 
Servicios de Alta Tecnología) están 
organizando un  foro  de Ingeniería 
Química de Plásticos, un evento 
que está enfocado para que todos 
los interesados y alumnos de las 
diferentes ingenierías puedan 
obtener conocimientos que les 
puedan ser de gran ayuda en su 
vida profesional.
   Este foro será del día 18 al 20 de 
noviembre, las ponencias se harán 
en la sala francisco de Vitoria, en la 
c u a l  p a r t i c i p a r á n  d i v e r s a s  
empresas  enfocadas principal               
 mente a la industria del plástico, 

que expondrá  sus  d iversos  
productos ese día.
   Para todos los integrantes de la 
escuela que estén interesados en la 
décima exposición de Diseño y 
Computación les comunico que el 
viernes de la semana pasada se 
llevó a cabo una reunión en la cual 
los organizadores trataron temas 
relacionados con la exposición, 
cabe mencionar que ésta se realiza 
a través del departamento de  
Ingeniería Industrial y Tecnologías 
de Información.
   La actividad es coordinada por el 
alumno de Diseño Gráfico José 
Ramón Bendito quien comentó 
que “en esta exposición se abordará 
el tema de la cultura Maya, que será 
aplicada a los distintos proyectos 
de las materias participantes 
mediante la  ut i l ización del  
programa Corel” .
   Otro tema de interés es para los 
alumnos que deseen conocer sobre 
periodismo. Se trata de una serie de 
talleres organizados por la agencia 
de noticias CIMAC el próximo 12 y 
13 de octubre, cuya finalidad es 
s e n s i b i l i z a r  a  l a s  p e r s o n a s  
involucradas en este oficio, por lo 
que la temática estará enfocada en 
el protagonismo de las mujeres en 
la transmisión de las noticias. De 
igual manera se busca que los 
a l u m n o s  v i s u a l i ce n  n u e vo s  
discurso periodísticos y encuentren 
cierto gusto por está profesión.
   “Es una excelente oportunidad 
para que los futuros periodistas 
puedan conocer  sobre esta 
profesión y se vuelvan más críticos 
con la información que reciben ”, así 
lo informó la Catedrática de 
periodismo Elizabeth Ballén 
Gaucheta.

 
.

Breves
POR JESSE BRENA GARCÍA.

La responsabilidad de los científicos 
ante las generaciones jóvenes es 
involucrarlos en la ciencia puesto que es 
un lenguaje universal que elimina 
actitudes y creencias personales, 
expresó durante una ponencia Harold 
W. Kroto quien se hizo merecedor al 
Premio Nóbel de Química en 1996 por 
sus investigaciones en una nueva 
composición del carbono.
   En medio de la celebración del año 
internacional de la Física 2005, impartió 
la conferencia titulada “Architecture in 
Nanospace” en el teatro Universum de 
la UNAM, donde también compartió su 
preocupación por la mala utilización del 
conocimiento y de la tecnología en 
cuestiones que repercutan con la 
humanidad.
   La UPAEP, por ser miembro de la 
Corporación Universitaria para el 
Desarrollo de Internet (CUDI), pudo 
presenciar en vivo y directamente por 
primera vez este tipo de exposiciones 
in ternacionales  basadas  en  la  
investigación científica, dado que 
ayudan al aprendizaje de catedráticos y 
estudiantes, declaró en entrevista el 
Mtro. Carlos Suárez Mora, Jefe del 

departamento de Administración en 
Tecnología de la Información del 
CETEC.
   Al mismo tiempo recalcó que el CUDI 
es una organización que trabaja con 
Internet 2, estructura virtual que reúne a 
diversas comunidades universitarias 
para que laboren en la investigación y 
educación, además de dar alternativas 
tecnológicas  que refuercen la  
enseñanza.
   Así las universidades que tuvieron la 
oportunidad de tener enlace con el 
premio Nóbel fueron la Facultad de 
Ciencias de la UNAM, la UPAEP, el 
Instituto Politécnico Nacional (IPN), el 
Centro Nacional de Metrología de la 
ciudad de Querétaro  y el Instituto 
Thomas Jefferson de Jalisco.
   “Los beneficios que recibimos son 
muchos porque podemos acercarnos y 
tener frente a frente a personalidades 
que desarrollan proyectos de indagación 
tanto en México como en el extranjero”, 
declaró el Mtro. Carlos Suárez al 
referirse a las futuras videoconferencias 
que pueden transmitirse y que permitan 
la retroalimentación en línea.
   Al mismo tiempo invitó a la 
comunidad universitaria a  participar 
con esta nueva tecnología pues el ntos 

académico o el alumno puede tener 
algún vínculo de interés con otra 
organización, escuela o institución que 
esté inmiscuida en la indagación 
científica para que comparta sus 
conocimientos con esta Universidad. 
“Nosotros ponemos el cable y la 
infraestructura y ellos van a darnos toda 
la información, todo lo que realmente 
tienen valor” expresó finalmente.

POR: NIDIA CARO ISLAS

Videoconferencia con el premio Nóbel de QuímicaVideoconferencia con el premio Nóbel de Química

Harold W. Kroto, Premio Nóbel
 de Química en 1996

   La Fundación Colegio Americano de Puebla A.C y la UPAEP 
en días recientes firmaron un convenio de colaboración. El 
acuerdo formaliza el ofrecimiento que la Universidad ha 
hecho desde hace varios años a egresados del la Preparatoria 
del Colegio Americano, a obtener importantes estímulos 
académicos a través de becas.
   Para la firma del convenio, se contó con la presencia del Dr. 
Alfredo Miranda López, Rector de la Universidad y el Dr. 
Arthur W. Chaffee Smith, Director General del Colegio 
Americano. 
   También estuvieron  por parte del Colegio Americano del Dr. 
Francisco Galicia Ortega, Director de la preparatoria, por parte 
de la UPAEP el Ing. Vicente Pacheco Ceballos, Secretario 
General; el Arq. José María Argüelles Reyes, Director de 
Relaciones  Externas; el Mtro. Francisco Maldonado Altieri, 
Jefe del departamento de Admisiones y el Mtro. José Manuel 
Quintana Terés, coordinador de Promoción Universitaria.
  El objetivo principal de este acuerdo es el lograr un 
acercamiento entre ambas instituciones y que un mayor 
número de alumnos de esta prestigiada institución ingrese a 
estudiar alguna de las 33 opciones de licenciatura que la 
UPAEP ofrece. 
   El Colegio Americano está catalogado como una de las 
escuelas con mayor calidad académica en México, por muchas 
instancias, entre las cuales se encuentra el Centro Nacional de 
Evaluación para la Educación Superior (CENEVAL).
   Resaltó que con esto, los alumnos que terminan sus estudios 
en el Colegio Americano tendrán la oportunidad de obtener las 
opciones de beca que ofrece la UPAEP, las cuales son 
principalmente la beca de Excelencia Académica y la Beca de 
Concurso.
   “Este tipo de acuerdos vienen realizándose desde hace 
tiempo en nuestra institución, con el objetivo de atraer 
alumnos de la más alta calidad, lo que contribuye a la mejora 
continua de la calidad académica de la UPAEP.
   El Colegio Americano se une a otras instituciones de 
prestigio con las que la UPAEP tiene convenios similares, 

 UPAEP signa convenio con el Colegio Americano
POR ALFREDO GUEVARA

como por ejemplo: Colegio Benavente, el Instituto Oriente, 
Instituto México, CENCH, Centro Escolar Morelos, Colegio 
Central, el Colegio América, Instituto D'Amicis, entre otras. 
   “Son ya más de 80 las instituciones con las que la UPAEP 
tiene convenios de este tipo, tanto en esta ciudad y el resto del 
estado, como de otras entidades de la República Mexicana” 
como: Tlaxcala, Veracruz, Guerrero, Chiapas, Morelos, 
Oaxaca, Tabasco, principalmente, explicó el Coordinador de 
Promoción Universitaria.
   Consideró que este es un medio efectivo para mejorar el nivel 
académico. “Alumnos sobresalientes, generan un buen 
ambiente que favorece el estudio, la superación, la 
investigación, el espíritu emprendedor, así como  una sana 
competencia académica”. 
   Finalmente destacó que el CENEVAL no es la única forma de 
reconocer a éstas instituciones, los resultados obtenidos por 
los estudiantes que ya pertenecen a la universidad hablan 
mucho más de sus bachilleratos de origen, y dan una idea de 
qué instituciones pueden acceder a un convenio de este tipo.

Dr. Francisco Galicia Ortega, Director de la preparatoria  y el 
Dr. Arthur W. Chaffee Smith, Director General del 
Colegio Americano
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El Centro Universitario de Cómputo 
(CUC) cuenta con 740 computadoras en 
la sala de uso general. Los ordenadores 
están distribuidos en distintas salas, 
aunque a partir de la llegada de la 
tecnología Eati se han tenido que hacer 
algunas adecuaciones que incluyen 
cierres esporádicos del salón general.
El aula principal está constituida por 
172 equipos y, en un cubículo anexo 
denominado sala 01, tiene 18 ordena-       
dores más, con lo que, en total, existen 
190 computadoras disponibles para la 
comunidad universitaria en general. 
Como servicio extra, esta zona cuenta 
con un módulo de impresión láser en red 
blanco y negro y color e impresión en el 
sistema ploter.
El Eati, por su parte,  ha revolucionado 
el uso del servicio del CUC debido a la 
aceptación que ha tenido entre los 
alumnos. Se trata de una herramienta de 
apoyo académico, en la cual los 
profesores ponen información para que 
sea consultada por los alumnos. Por este 
medio los catedráticos de diferentes 
áreas aplican  exámenes grupales en 
línea, haciendo uso de  la sala general.
Cuando esto sucede, en algunas 
ocasiones la sala general cierra sus 
puertas. Por lo tanto, para evitar 
conflicto entre los alumnos por falta de 
equipos, se habilitan algunas salas  de la 
primera y segunda planta que en esos 
momentos están inactivas, sustituyendo 
temporalmente el papel de sala general y 
acoplándose a las necesidades de los 
usuarios.
También hay 16 salones de clase que se 
ubican en los primer y segundo pisos y 
cuentan con una capacidad de hasta 40 
usuarios; todos están equipados con aire 
a c o n d i c i o n a d o ,  c a ñ o n e s  d e  
videoproyección, pizarrones blancos y 
diferentes softwares. 
Ya muchos se han dado cuenta de que 
algunas páginas de internet tienen el 
acceso restringido, esto porque “su uso 
puede ocasionar distracción y limitar el 
desarrollo académico de los alumnos”, 
así los expresó el Ing. Jorge López 
López, administrador del CUC. Estas 
páginas son vigiladas por un programa 
que utiliza un estándar mundial, por lo 
que el departamento no tiene facultad 
para evitar el bloqueo.
Entre las restricciones se encuentra el 
programa de chat Messenger. No 
obstante, a pesar de la prohibición, 

 

muchos usuarios del CUC instalan el 
programa en las máquinas, lo que puede 
ser  motivo de suspensión del  
departamento hasta por un lapso de 20 
días. Esto está estipulado en el 
reglamento del Centro Universitario de 
Cómputo. 
Empero, López López puntualizó que 
en algunas ocasiones se puede permitir 
el uso del chat, siempre y cuando sea 
para fines estrictamente académicos y 
los universitarios lo soliciten a los 
responsables del departamento.
El personal administrativo del CUC está 
conformado por  10  personas ,  
distribuidas de la siguiente forma: dos 
operadores de piso --ambos en cada 
planta-- una persona en el módulo de 
impresión, otra para la sala general, uno 
más encargado de administrar redes y 
servidores y, por último, el encargado de 
la administración general.
Para las personas que desean obtener un 
óptimo servicio se les recomienda 
visitar la página ceunco.upaep.mx, que 
tiene toda la información sobre las salas 
disponibles y los programas del centro. 
El CUC abre a sus puertas a partir de las 
7 de la mañana y cierra a las 10 de la 
noche. Los sábados también brinda 
servicio a la comunidad universitaria, 
aunque sólo hasta las dos de la tarde. 

Tecnología Eati modifica
operación del Centro

Universitario de Cómputo

Tecnología Eati modifica
operación del Centro

Universitario de Cómputo

  
   La Lic. Georgina Meza Gordillo, responsable  
del proyecto  “Águilas Doradas”, invitó a la 
comunidad universitaria a participar en la 
concurso de cortometrajes homónimo, que 
cerrará sus inscripciones el próximo 14 de 
octubre. El certamen tiene tres años de 
celebrarse ininterrumpidamente y esta vez 
la premiación se otorgará el próximo 9 de 
noviembre. 
   Para participar en el festival se necesita 
entregar un cortometraje que contenga el 
título del mismo, la ficha técnica de 
producción y los datos personales del autor. 
La duración del trabajo no debe superar los 8 
minutos y deben existir dos representantes 
por cada video. La cuota de inscripción es de 
100 pesos. 

Sigue abierta
convocatoria
para Águilas

Doradas
POR HADAENA CARRASCO

En algunas ocasiones la sala general es sustituida por
salones académicos debido a exámenes departamentales

POR JESSE BRENA GARCÍA

Por medio de la presente se hace la invitación 
a todo alumno inscrito en la UPAEP a 
participar en el primer concurso de 
fotografía urbana, organizado por el 
periódico El Universitario,  bajo las siguientes 
bases:
*Se entiende por fotografía urbana a toda 
aquella que documente la vida en la calle: los 
oficios, las personas, los personajes, las 
acciones cotidianas del hombre fuera del 
hogar. 
*Se recibirán los trabajos en formato impreso 
o digital. De ser digital, enviarlo a la siguiente 
dirección:
 concursosuniversitario@yahoo.com.mx . De 
ser impreso ,  debe entregarse en la oficina de 
Prensa y Comunicación, ubicada a un lado del 
departamento de Admisiones. 
*Se aceptarán 5 fotografías por participante. 
*Los trabajos se podrán enviar a partir de la 
publicación de la presente convocatoria. 
*La fecha límite para entregarlos será el 12 de 
octubre
*Se dará a conocer al ganador el día 19 de 
octubre, mismo día de la premiación.
*El fallo de los jueces será inapelable.
Premiación: 
Primer lugar: Cámara digital Kodak 
Quickshare

¡Gana una cámara!

Sala general del Centro Universitario de 
Cómputo
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En días pasados se realizó la entrega 
de los nombramientos y curso de 
inducción de Consejeros Univer-
sitarios  titulares y suplentes para el 
periodo 2005-2006. En la ceremonia 
se contó con la presencia del Dr. 
Alfredo Miranda López, Rector de la 
UPAEP, del Mtro. Herberto Ro-
dríguez Regordosa, Vicerrector 
Académico y del Ing. Vicente 
Pacheco Ceballos, Secretario 
General de la Universidad.
   En su intervención el Dr. Alfredo 
Miranda, invitó a los nuevos 
consejeros titulares y suplentes a dar 
su mejor esfuerzo durante su estancia 
en el Consejo Universitario, toda vez 
que “sus compañeros han depositado 

Entrega de nombramientos al Consejo Universitario

su confianza en ustedes, las decisiones y 
opiniones que aporten, serán im-
portantes para el crecimiento de la 
Universidad y para la formación 
académica de los demás estudiantes”.
 Agregó que deben tomar esa res-
ponsabilidad  de Consejero Uni-
versitario como un privilegio de ser-
vicio, de “servir a los demás con ética y 
profesionalismo”, de profundizar en los 
temas de interés para la Universidad, 
que vaya en beneficio de los demás.
 Cabe señalar que el Consejo Uni-
versitario está constituido por 117 
personas entre alumnos, catedráticos y 
autoridades de la Universidad.

POR REDACCIÓ N

¿Qué tan difícil será cruzar un puente largo y 
colgante? una pregunta simple pero a la vez 
complicada al tratar de contestarla, debido a los 
factores que influirían en el cruce de un extremo al 
otro, de esa manera se podría plantear el cruce de 
los estudiantes por la Universidad con todos los 
factores que esto implica.
     Todo lo anterior depende de la actitud que los 
estudiantes tengan y de la manera en como 
quieran cruzar su puente. Hay estudiantes que se 
aventuran a dar el paso, sabiendo que más adelante 
sus hechos serán la base de su vida laboral y los que 
no lo hacen, aprenden de acuerdo al nivel de 
madurez que adquieren con el tiempo.
    Es común observar a alumnos distraídos en las 
clases, mandando mensajes por celular, platicando 
con el compañero de alado, incluso durmiendo o 
“desvelados”. Estas acciones muchas veces son 
expresión del deseo de aprender, aún cuando ellos 
mismos tomaron la decisión de integrarse a la 
carrera profesional.
    ¿A qué se debe este fenómeno en el que muchos 
estudiantes no cruzan el puente o lo hacen de una 
manera muy torpe y lenta?, los factores que 
influyen en el proceso son ligados a la formación 
humana y académica que el estudiante obtuvo de 
sus niveles educativos anteriores, los cuales 
complementan los nuevos conocimientos que 
podría adquirir.
   Esos agentes que influyen en la vida escolar son 
fáciles de identificar por los catedráticos, pues 
conviven gran parte de tiempo con los alumnos, 
quienes en ocasiones sienten la necesidad de tener 
un acercamiento con sus profesores para entablar 
una relación más directa e intercambiar infor-
mación variada.
   El Mtro. Arturo Guerra Bedolla, MRP de la escuela 
de Filosofía precisó que para un buen intercambio 
de información es necesario que exista interacción 
entre el profesor y el alumno aunque, detalló, 
también influye la formación anterior del 
estudiante que en ocasiones sirve para establecer 
un compromiso entre el profesor, el alumno y la 

materia, para ligarse directamente al desarrollo de 
la clase, por lo que los programas procuran 
complementarla con dinámicas y partes teóricas 
para que los estudiantes centren su atención en el 
aprendizaje, pues “la vida universitaria es un reflejo 
de lo que será su vida profesional”.
    Cuando los alumnos perciben la clase monótona 
y difícil, se debe a que algunos alumnos no están 
acostumbrados a recibir tanta información, por lo 
que “en un momento dado no sabrán como aplicar 
en el campo laboral, es responsabilidad del 
profesor en ese momento de atraer su atención y 
centrarla en el tema de la materia”, señaló Guerra 
Bedolla.
     Por su parte la MRP de Periodismo la Lic. Lilia 
Vélez Iglesias, apuntó que los profesores 
consideran que uno de estos factores es la falta de 
expectativas profesionales, “los alumnos úni-
camente se preocupan por pasar sus materias pero 
no piensan a futuro”, lo que calificó como alarmante, 
y señaló que al final de la carrera tratan de unir los 
conocimientos, situación que resulta difícil, porque 
no tuvieron constancia en ese lapso de tiempo para 
instruirse adecuadamente.
    Aunado a eso, explicó que la responsabilidad de 
los educadores también consiste en formar 

alumnos activos para que tengan participaciones 
en clase y se note su interés por saber más.
    Otro fenómeno es que el 53 por ciento de los 
estudiantes son de distintos estados del país, lo que 
se refleja en el cambio de actitud, al asumir una vida 
independiente de los padres. Sobre esto la Mtra. 
Dulce María Pérez Torres, catedrática e inves-
tigadora del departamento de Humanidades, 
expuso que la migración de los jóvenes hace que 
atraviesen por un proceso de madurez que algunos 
no logran concretar, ya que “al salir de sus hogares 
se encuentran en un contexto desconocido y sin un 
marco de referencia”.   
     Además ejemplificó que un joven puede buscar 
distintas maneras de llenar su vacío interior, es 
decir, que podría ingerir bebidas alcohólicas en 
gran cantidad o dejarse manipular por “amigos” 
para no sentirse rechazados.
    En suma, los catedráticos coinciden en que los 
universitarios al ser personas mayores de edad, 
concientes y responsables de sus actos, deben 
decidir como cruzarán su puente, de qué forma se 
sobrepondrán a todos estos problemas que surgen 
a lo largo del camino, pero nunca deben olvidarse 
de pensar en su futuro profesional y tomar en en 
serio su papel de estudiantes.

Coinciden catedráticos con los factores que determinan la falta de compromiso de los estudiantes

POR: JESSE BRENA GARCÍA.

Los universitarios y su paso por la universidadLos universitarios y su paso por la universidad

El 53 por ciento de los estudiantes son de distintos estados del país



POR ISABEL ASCENCIÓ N  MEDINA

Hace unas semana se informó en este semanario acerca 
de los rojiblancos seleccionados  por  parte del Consejo 
Nacional del Deporte y  Educación (CONNDE) y de la 
Comisión Nacional del Deporte (CONADE) para 
representar a nuestro país en el mundial universitario 
que se efectuó en Turquía el pasado mes de agosto. 
   Previo a la conformación de la  selección se realizó un 
preselectivo donde se citaron a los mejores deportistas 
de diferentes disciplinas. De la UPAEP fueron 
convocados para el baloncesto: Héctor Ibáñez y Julio 
César Everardo Cabrera, siendo éste último quien 
lograra formar parte de la selección representativa del 
país. 

en la Universiada Mundial de Turquía

Turquía significó:
“Una gran satisfacción porque los muchachos que de aquí estuvieron 
seleccionados no los convoqué yo, sí se quedaron fue por lo que 
demostraron a la gente desde la Universiada en Toluca, sin duda es un 
reflejo de lo que se está haciendo aquí en la UPAEP”.

Ante los resultados:
“La responsabilidad crece para 
todos,  para la institución, para cada 
uno de los jugadores y un servidor, el 
punto es que si nosotros ya hemos 
logrado estar en varias finales y tener 
campeonatos estamos obligados a 
mantener y mejorar ese nivel, al final 
de cuentas es una responsabilidad 
que también se hereda a los 
jugadores nuevos porque ellos 
tienen que saber que un equipo 
campeón tiene que mostrar mucha 
competitividad”.

Lo más difícil:
“Lo complicado fue seleccionar 24 jugadores de 40 y de ahí a 20, pero 
hubo que tomar decisiones y dejar nombres fuera. Creo que fue algo 
que hicimos bien porque al grupo finalista les generamos el concepto 
de equipo y de ahí que todas las decisiones se tomaran en base al 
beneficio de todo el equipo”.

El trabajo:
“Se trabajaron los aspectos físicos para 
tener alto rendimiento, incluso hay 
pruebas que muestran que físicamente 
los muchachos están tan bien prepa-
rados como un equipo de primera 
división. Después nos avocamos a los 
aspectos técnicos y tácticos, de nada 
sirve que los muchachos corran si no 
saben que hacer con un balón. Creo que 
nos faltó trabajar el aspecto psicológico 
pues al enfrentar a Brasil -que era un 
partido clave- nos hizo falta, eso nos 
dejó fuera del medallero”.

Dirigir a la selección:
“Es otra gran satisfacción por haber 
formado y dirigido a un equipo 
muy competitivo, fuimos a buscar 
la medalla… no se pudo pero no se 
puede demeritar el esfuerzo y 
todas las cosas buenas que se 
dieron al lá , tampoco pasar  
desapercibido que después de 
mucho tiempo una selección 
universitaria vuelve a clasificar a 
cuartos de final en un torneo 
mundial, esa es una pauta que nos 
tiene muy contentos”.

Las Águilas arriba

Otra goliza ...

¿Qué estará pasando en el arranque del 
torneo de la Comisión Nacional Deportiva 
Estudiantil de Instituciones Privadas 
(CONADEIP)? A la mayoría de los equipos 
les fue como en la feria. Los únicos que se 
salvaron de la mala racha fueron los 
rojiblancos de soccer que  han dado con 
todo en sus dos primeros partidos, lo 
malo fue para sus rivales  con semejantes 
golizas, 7-0 (contra el ITESM Veracruz) y 
6-2 (contra el ITAG).
   Raúl Gutiérrez "El Potro" y sus pupilos 
están haciendo muy bien las cosas, en la 
cancha cada uno hace lo suyo pero 
sobretodo saben jugar en equipo, se 
notan más expertos en el ataque y  en su 
organización dentro del terreno de 
juego, todos tienen visión de las jugadas 
y no permiten que se les escape alguna, 
por el contrario, cumplen el cometido 
final del fútbol: el gol. Por lo que hay que 
reconocer a quienes los han logrado: 
Christian Villatoro, Martín Fernández, 
Ubaldo Borja, Luis Sandoval, Noe Ugalde 
y Freddiee Rodríguez. Si ganan a sus 
próximos adversarios, la Universidad 
Anáhuac, seguirán siendo como hasta 
ahora: los dueños del balón.

Desafortunadamente con las mujeres la 
historia se escribió diferente, la goliza 
que hace casi  un año le dieran al ITESM 
PUE; se revirtió el sábado pasado en 
nuestra cancha  y no puedo decir que 
jugaron mal porque no fue así, el coraje 
estuvo presente pero la comunicación 
fue la gran ausente. La verdad me quedé 
sorprendida de como Alejandro Frías 
dirigía a su equipo, le daba instrucciones, 
ánimos y  consejos, siempre mantenien-
do el contacto con sus chicas y ellas 
dentro del campo supieron buscarse con 
la mirada y las palabras. 
   Contrario a lo que sucedió con la 
escuadra rojiblanca que se quedaron 
atoradas en la banda derecha sin 
penetrar la portería ajena. Fue con el 
cambio de cancha, instrucciones y los 
ánimos que  llegaban por parte de la 
porra que se logró la anotación... por 
cincos minutos parecía que lograrían 
alzar el vuelo pero el  gol ya no  volvió a 
caer. 
   En este caso los resultados seguirán 
siendo predecibles si a la escuadra no se 
le inyecta la confianza y se cultiva la 
comunicación como se supone que un 
equipo debe tener. Tal vez lo que les  hace 
falta a las águilas, y que bien  podrían  
aprender del equipo contrario, es la 
buena relación entre dir igentes 
(Alejandro Frías y el Doctor Miguel Mejía 
Barón) y jugadoras que en  todo el 
partido se dejó apreciar.

Desde el nidoDesde el nido

POR: ISABEL ASCENCIÓ N MEDINA

   En el caso del soccer todos los rojiblancos preseleccionados 
formaron parte del equipo nacional, ellos fueron: Martín Fernández 
Eusebio, Carlos Alberto de la Peña Benítez, Noé Ugalde Paredes, 
Ubaldo Borja Gámez, Edgar Solano Amador y Luis Sandoval, al igual 
que su entrenador Raúl el “Potro” Gutiérrez, quien fungió como 
director técnico y logró colocar en el quinto lugar del ranking mundial 
a los mexicanos.
   Ahora ellos  comparten la experiencia de haber representado al país 
y a las Águilas en la Universiada Mundial 2005.

Reportaje: Los universitarios y su paso por la universidad

Entregan nombramientos del Consejo Universitario

Tecnología EATI modifica operación del Centro Universitario de Cómputo

Yo Qvi-Xote se presenta en el Foro de Arte y Cultura de Guadalajara

En la universidad se celebró actualización nacional de otorrinolaringólogos 
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